

# JACQUES

Il y a un siècle, le 30 juillet 1926, des suites d'une longue maladie, décédait à VILLE-sur-ILLON Philippe Jacques LOBSTEIN fondateur de la Grande Brasserie Vosgienne. Jacques LOBSTEIN est né le 21 avril 1847, à BRUMATH (Bas Rhin, au foyer de Jean-Jeoffroi LOBSTEIN tanneur et Anne-Marie HAMM). La famille LOBSTEIN était une des grandes familles protestantes alsaciennes.



1847 - 1926

# LOBSTEIN



Par Jean-Aimé MORIZOT, historien  
Président du Musée



Il combat (peut être dans les zouaves) au sein de l'armée française pendant la funeste guerre de 1870 et ne peut se résoudre à l'annexion de l'Alsace en 1871. Aussi quitte t'il son pays natal pour s'installer en France, à XERTIGNY où il est mentionné comme garçon brasseur à la brasserie de la Cense.



La brasserie de LA CENSE à XERTIGNY.

Le 21 janvier 1877, il épouse Gabrielle HUMBERT originaire de SENONES et veuve de Henry CHARTON qui lui donne une première fille Georgette Gabrielle avant de mourir prématurément en septembre 1879 en donnant naissance à une seconde fille Lucie qui ne vivra pas. La même année 1877, ils acquièrent la brasserie LHOTE de DOMMARTIN-les-VILLE. Jacques LOBSTEIN qui a épousé à STRASBOURG, en secondes noces en juin 1880 Adèle IHLE<sup>(1)</sup> l'exploite plusieurs années et y commence la fabrication de la bière

à fermentation basse. A partir de 1887 il entreprend la construction d'une brasserie industrielle moderne à quelque distance - caves, salle de brassage, installation frigorifiques, bureaux, écuries pour les chevaux s'élèvent peu à peu permettant à la Brasserie Vosgienne d'élaborer des bières réputées vendues de plus en plus loin. En 1900, une malterie massive vient compléter un ensemble qui prend le nom de Grande Brasserie et Malterie Vosgienne dont l'effectif atteint 60 ouvriers en 1909. L'aisance obtenue par le succès de ses bières permet à Jacques Lobstein d'édifier, avec l'aide de l'architecte CLASQUIN, une magnifique demeure, à l'emplacement de l'ancienne brasserie. De style Art nouveau elle est bientôt désignée sous le nom de Château LOBSTEIN. Parallèlement, Jacques LOBSTEIN, ardent républicain, dispute au grand propriétaire Edouard MATHIS, la tête de l'administration municipale. En 1908, au bénéfice de l'âge, il devient maire de VILLE-sur-ILLON mais doit s'incliner face au même adversaire, en 1912<sup>(2)</sup>. A partir de 1908, avec la création de la nouvelle société J. Lobstein et fils qui associe Jacques LOBSTEIN à son fils René, le premier, s'il doit consacrer un certain temps aux affaires de

la société, se réserve toutefois de s'occuper d'autres affaires industrielles ou commerciales « La valeur de brasserie est alors estimée à 1.109.687 francs ». Pendant la Grande Guerre, Jacques LOBSTEIN doit suppléer l'absence de son fils René mobilisé au 149ème R.I., secondé cependant par sa belle fille Marthe DEGERMANN. Après le retour de celui-ci la Grande Brasserie et Malterie vosgienne devient une société anonyme.

(1) Frédérique Adèle Ihle est née en 1855 à Westhoffen (Bas Rhin) elle donnera naissance en 1883 à René Jacques Lobstein qui secondera son père à partir de 1908. Adèle Ihle est décédée en 1924

(2) Pour plus de détails se reporter à notre étude parue dans A la découverte de Ville sur Illon – le village à la Belle Epoque Association Patrimoine 2001

Le château LOBSTEIN, site classé.



